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1. COLECTA DEL DÍA  

 

Oh Dios, tú nos das alegría con la conmemoración anual del nacimiento de tú 

único Hijo, Jesucristo. Permite que lo recibamos con regocijo como nuestro Redentor y 

que, cuando venga a juzgarnos, podamos mirarlo con confianza; por Jesucristo, nuestro 

Señor, que vive y reina contigo y con el Espíritu Santo, siempre un solo Dios, por los siglos 

de los siglos. Amén. (Oración tomada del Acompañamiento para el cuidado pastoral, 

2015, p. 502). 

 

2. LECTURAS BÍBLICAS 

 

2.1 SALMO 110.1-4 

 

El Salmo 110 es un salmo mesiánico que habla de Cristo. El profeta David escribe: 

El Señor dice a mi Señor: «Siéntate a mi diestra, hasta que ponga a tus enemigos por 

estrado de tus pies». (Sl.110:1) El Señor le promete la victoria sobre sus enemigos al 

Señor de David. Por esto, El Señor de David recibirá alabanzas de todo su ejército y del 

pueblo santo. El Señor de David será coronado como Rey y Sacerdote para siempre como 

Melquisedec (Gn. 14:18).  Indudablemente, El Señor de David es Jesús, porque él mismo 

cita este salmo para demostrar su divinidad (Mt. 22.42-45), y el autor de la carta a los 

Hebreos lo menciona en los capítulos 5, 6 y 7.    

 

2.2 ISAÍAS 7.10-14 



 

El rey Ajaz, rey de Judá se ve amenazado por el rey Resín de Siria y Pecaj, hijo de 

Remalías, rey de Israel quienes se alían para destruir Jerusalén. El Señor manda a su 

profeta Isaías al Rey Ajaz para consolarlo y fortalecer su confianza en él ante sus 

enemigos. El Señor le ofrece dar una señal en el cielo o en la tierra al rey Ajaz, para confíe 

en su Palabra. Sin embargo, El rey Ajaz duda de Dios, desconfía y rechaza la señal. Sino 

que confía en el Rey Tiglat Piléser de Asiria para destruir a sus enemigos. Aun así, El Señor 

decide darle una señal: “He aquí que la virgen concebirá, y dará a luz un hijo, y llamará su 

nombre Emanuel.” (Is 7.14) La señal profetizada al Rey Ajaz se cumplió en primer lugar 

con su hijo Ezequías, en quien Dios estaría con él y destruiría a los reyes que se rebelaron 

contra su pueblo (v.16-17). En segundo lugar, la señal se cumplió en Cristo, cuando se 

encarnó, y nació de la virgen María, estando Dios con su pueblo para darles salvación 

(Mt.1:21).   

 

2.3 1JUAN 4.7-16 

 

El Apóstol Juan nos exhorta a amarnos unos a otros, como Dios nos ha amado. Él 

nos llama “Amados por Dios”. Este amor por nosotros lo ha demostrado en su Hijo 

Jesucristo según los versículos 9-10: “En esto se mostró el amor de Dios para con 

nosotros, en que Dios envió a su Hijo unigénito al mundo, para que vivamos por él. En 

esto consiste el amor: no en que nosotros hayamos amado a Dios, sino en que él nos 

amó a nosotros, y envió a su Hijo en propiciación por nuestros pecados.” Por tanto, no 

somos salvos porque amamos a Dios, sino porque Dios nos amó en su Hijo Jesucristo, 

quien fue sacrificado por nosotros. En respuesta a su salvación y amor, nos amamos 

unos a otros en el mismo Espíritu. 

 

2.4 SAN MATEO 1.18-25 

 



En contraste con el Rey Ajaz, quien dudo de la profecía de Isaías (7:11-13), José 

creyó en el ángel y en la Palabra del Señor. No desprecia a la joven María, sino que la 

recibe como su mujer, cría al Hijo de Dios como su propio hijo, y le pone por nombre 

Jesús, el Salvador del mundo. José es un ejemplo de fe para los creyentes, porque actúa 

con justicia y misericordia. Aún antes de saber la razón del embarazo de María, él la 

perdona y quiere dejarla en secreto. Pero el Señor le confirma que su embarazo es un 

milagro del Espíritu Santo, entonces José cree y actúa conforme a la palabra del Señor.  

 

3. TEMA DEL DIA 

 

El Señor nos ha dado una señal visible en el nacimiento de Cristo Jesús para que 

creamos en él y seamos salvos. Nuestra fe, no está puesta sobre la nada, sino en la 

encarnación de Cristo. La promesa de Dios se ha cumplido en Cristo, el cual nos 

demuestra el amor de Dios que nos salva por la fe en él, y mostrando como fruto el amor 

los unos por los otros.  

 

4. ANALISIS EXEGÉTICO DEL TEXTO ESCOGIDO 

 

SAN MATEO 1.18-25 

 

4.1 CONTEXTO 

 

El evangelista Mateo relata el nacimiento de Jesús para demostrar su identidad y 

nobleza. Jesús no es simplemente un hombre, sino Hijo de Abraham e Hijo de David 

(Mt.1.1-17). Jesús fue concebido por Espíritu Santo, y nacido de la virgen María, bajo la 

casa de José (descendiente de David). Mateo, además, busca legitimar su oficio como 

Salvador de su pueblo (Jesús), y de la presencia de Dios con su pueblo (Emanuel). El 

nacimiento de Jesús no solo es revelado por un ángel del Señor, sino bajo el 

cumplimiento de la Profecía dicha por Isaías (7.14).       



 

4.2 TRADUCCIÓN DESDE ORIGINAL 

 

v. 18 - Y el nacimiento/génesis de Jesús el Cristo fue así:  

Estando desposada/comprometida su madre María con José, antes que se consumara 

el matrimonio de ellos1, se halló que había concebido por obra del Espíritu Santo.2 

v. 19 - Y José su esposo, siendo justo3 y no queriendo exponerla a vergüenza pública4, 

quiso en secreto dejarla libre de ella5. 

v. 20 - y él considerando estas cosas,  

He aquí Ángel del Señor se manifestó en sueños a él diciendo:  

José Hijo de David6, NO TEMAS recibir a María tu mujer, 

Porque en ella lo que se ha concebido es del Espíritu Santo.  

v. 21 - y dará a luz un hijo, y llamarás a él por nombre Jesús7:  

Pues él salvará a su pueblo de sus pecados. 

v. 22 - y todo esto sucedió, para que se cumpliera lo que fue dicho por el Señor por medio 

del profeta diciendo:  

v. 23 - He aquí, la Virgen concebirá en su útero  

Y dará a luz un hijo, y llamarán por nombre Emmanuel,  

Que traducido es: Dios con nosotros. 

 
1 De acuerdo con la costumbre judía, comprometerse en matrimonio era una relación legalmente 
vinculante, la primera fase del matrimonio. Antes de unirse como esposos. Aunque comprometidos en 
matrimonio, José y María no vivían juntos ni tenían relaciones sexuales. (LA BIBLIA DE LA REFORMA, 
p. 1556 nota v.18) 
2 Según Lucas y Lutero, el Espíritu concibe por medio de la predicación de la Palabra, por medio del 
oír, como también se engendra la fe. (Lc.1.35, Ro.10:17) 
3 Según el Dr. David Scaer, Cuando José resuelve divorciarse de María en secreto, se le llama hombre 
justo (1:19) porque se atiene estrictamente a lo que estipula la ley, así al menos lo podía sugerir una 
interpretación en sentido moral. Sin embargo, tal interpretación debe ser puesta en tela de juicio. Sin 
querer cuestionar su respeto por la ley, la justicia de José reside en primer término en su resolución de 
no exponer a la vergüenza pública a María su comprometida. José es justo porque demuestra 
compasión con una persona que al parecer no la merece. (SCAER, p.318). 
4 Difamarla, infamarla. La acción de José muestra el Código del AT: Honor/ Vergüenza Existe una 
Yuxtaposición María/Vergüenza, José/Honor. 
5  Perdonarla de la pena de muerte. 
6 Como el padre legal de Jesús, José integró la línea real de David. (LA BIBLIA DE LA REFORMA, p. 
1556 nota v.20) 
7 El nombre personal del Mesías indicaba lo que él haría. (LA BIBLIA DE LA REFORMA, p. 1557 nota 
v.21) 



v. 24 - Y levantándose José de dormir hizo como le había mandado el ángel del Señor y 

recibió a su mujer.  

v. 25 - y no la conoció8 hasta que dio luz un hijo.  

Y llamó por nombre Jesús. 

 

4.3 ESTRUCTURA DEL TEXTO 

 

v. 18 - A El relato del nacimiento de Jesús 

v. 19 - B Lo que José piensa hacer con María: divorcio 

v. 20 - C anuncio del ángel a José: no temas José recibir a María por Mujer,  el hijo que 

nacerá es obra del Espíritu Santo.  

v. 21 - Designación del Mesías Jesús: Salvador 

v. 22-23 - C’ anuncio profético: la virgen concebirá un hijo  

                            Designación del Mesías Emanuel: Dios con nosotros. 

v. 24 - B’ Lo que José hace con María: recibió a su mujer 

v. 25 - A’ El nacimiento y el nombramiento de Jesús.   

El Evangelista San Mateo usa una estructura de quiasmo para resaltar el centro 

del discurso. En el nacimiento de Jesús, la revelación del Ángel es la parte central de la 

perícopa porque muestra la identidad de Jesús y su Oficio. Él es el Salvador del mundo, 

y es Dios con nosotros. Este es el mensaje que José y todas sus oyentes deben tomar 

mucha atención y creer. 

 

4.4 REFLEXIÓN SISTEMÁTICA 

 

 
8  Expresión hbr. Ellos no tuvieron relaciones sexuales. (LA BIBLIA DE LA REFORMA, p. 1557 nota 
v.25)  



Los nombres y títulos dados a Jesús son muy sobresalientes. 

Jesús Del hbr yehoshu’ah, “Yahvé es salvación”. Un ángel le dio a José el nombre 

(Mt 1:21) que debía usar con el hijo primogénito de María, llamado “Jesús de Nazaret” 

porque Jesús era un nombre común en ese tiempo (Hch 13:6). (LA BIBLIA DE LA 

REFORMA, p. 2096) Su nombre marcaría su misión en la tierra “salvar al mundo de sus 

pecados”. 

Emmanuel, la Biblia de la Reforma comentando Isaías 7:14 dice:  

Emanuel. Literalmente “Dios con nosotros”. El nombre refleja tanto salvación 
como juicio. Por una parte, Dios con nosotros (8:10) promete protección en 
contra de un ataque extranjero. Por otra parte, Asiria “llegará hasta Judá y la 
inundará” (8:8). De este modo “Emanuel” funciona como ley o evangelio, 
dependiendo de la respuesta del rey. En el cp 7, la casa de David personificada 
en José de Nazaret de descendencia davídica– acepta la señal acerca del niño. 
En Mt 18:20 y 28:20, se repite la promesa de Emanuel. Nacido de una joven, el 
Hijo de Dios encarnado es verdaderamente Emanuel, “Dios con nosotros”. (LA 
BIBLIA DE LA REFORMA, p. 1107. Nota 14-17) 

Jesús sería “Dios con nosotros” para su pueblo. Para traer salvación a quienes 

creen y confían en él. Y por el otro lado, traería juicio y castigo para quienes lo rechacen 

y no crean en él. 

Además, Su encarnación tiene dos motivos: 

1. Expiación del pecado de su pueblo y de la humanidad entera. 

2. Sacramental pues esta salvación se hace local y presente, porque Dios está con 

nosotros, en forma corporal y divina en la Eucaristía. 

El anuncio del nacimiento de Jesús es cumplimiento profético, ahora proclamado 

por el Ángel del Señor, uniendo así el AT y NT el principio y el final bajo los nombres Jesús, 

Emanuel. Ahora también recordado y vivido en el Servicio Divino cuando viene a 

salvarnos del pecado, estando presente entre nosotros. Este es el Génesis del Nuevo 

Testamento, porque es el anuncio del Nuevo Adán, de la Nueva creación en Cristo. Una 

vez más creado por el Espíritu Santo que da vida por medio de la proclamación de la 

Palabra de Dios.   

 



5. APLICACIÓN O ENSEÑANZA EN LEY Y EVANGELIO 

 

El sermón puede ser abordado de dos formas distintas: 

 

1) El significado de los nombres de Jesús y Emanuel 

Mostrar como en el AT los nombres tenían un significado que mostraban algún 

evento significativo para sus padres o para el mismo niño. Ejemplos: Isaac significa “risa” 

Moisés significa “rescatado de las aguas” Ana pusó Samuel a su hijo porque dijo: “Yo se 

lo pedí al Señor”. Juan significa “regalo de Dios” Teófilo “amigo de Dios”.  

Conectar como los nombres dados a Jesús por el ángel revelan su identidad y su 

misión en la tierra. Estos nos sirven para dar consuelo y fortaleza en medio de nuestros 

pecados y preocupaciones.  

 

JESÚS 

El nombre de Jesús denota dos cosas importantes: primero que Jesús es Yahvé, 

es Dios, es el Señor del Antiguo Testamento. No es solo un hombre, sino que es Dios 

hecho hombre. Y segundo, que Jesús vino a salvar a los pecadores. No vino por los sanos, 

sino por los enfermos, vino por necesitados, hambrientos de justicia, esclavos, por todos 

los que necesitan de su perdón y salvación. Cómo Lutero dice a su amigo Spenlein: 

"Me agradaría conocer cuál es el estado de tu alma, si por fin se ha hartado de su propia 
justicia y desea regocijarse y buscar reposo en la justicia de Cristo. Porque hoy día la 
tentación a ser presuntuosos es muy fuerte, especialmente en quienes a toda costa 
quieren ser justos y piadosos, y en aquéllos que no conocen la justicia de Dios que se 
nos regala ricamente y de balde en Cristo. Y por consiguiente andan buscando en sí 
mismos algo bueno, hasta que se figuran que pueden presentarse ante Dios como 
personas bien adornadas con virtudes y méritos, cosa que es imposible. Cuando 
estabas con nosotros, sostenías esta opinión, o mejor dicho, este error. Yo también. 
Pero yo luché contra ese error, no habiendo podido aún librarme por completo de él. 
Por tanto, mi querido hermano, conoce a Cristo, a Cristo crucificado; aprende a 
alabarlo a él y a desesperar de ti mismo. Di: Tú, mi Señor, Jesús, eres mi justicia mas 
yo soy tu pecado. Tú has asumido la mía, y me has donado la tuya. Tú has admitido ser 
lo que no eras, y me has constituido en lo que yo no era. Cuida de no aspirar 
incesantemente a una justicia tan grande que ya no aparezcas a tu vista como un 
pecador y ya no quieras ser pecador. Porque Cristo solo habita en los pecadores. Con 
este objeto descendió del cielo, donde habitaba entre los justos, a fin de habitar 
también en los pecadores. Piensa en este su amor, y entonces percibirás su dulcísimo 



consuelo. Porque, si hemos de lograr la paz de conciencia por nuestro propio esfuerzo 
y trabajo, ¿cuál fue el objeto de su muerte? Por lo tanto, solo habrás de hallar paz en 
él, desesperando confiadamente de ti mismo y de tus obras. (WALTHER, Ley y 
Evangelio, Tesis VIII p. 58) 

 
 

EMANUEL  

Emanuel significa Dios con nosotros. Nos muestra la presencia de Dios en medio 

de su pueblo para perdonar y salvar. Presencia real que se ha encarnado en Cristo y que 

ahora se presenta en su Palabra y los Sacramentos. (Mt.18:20, 26:26-28, 28:18-20).  

Emanuel “Dios con nosotros” que maravilloso significado que siempre debemos 

recordar. Dios está con nosotros, al igual que estuvo con Adán y Eva en el paraíso, al igual 

que estuvo con el pueblo Israel en su salida de Egipto. O cuando estuvo con su pueblo 

Israel, a pesar de que el Rey Acaz, no confiaba en él, y los salvó de sus enemigos.  

La segunda forma de abordar el sermón es: 

 

2) José es un ejemplo de fe para los cristianos 

Poner a Acaz como ejemplo de incredulidad, duda, y rechazo de la Palabra de Dios 

que prometía una señal de salvación para el pueblo (Nacimiento de Ezequías, y 

finalmente de Cristo). 

En contraposición poner a José como ejemplo de fe y confianza en la Palabra de 

Dios dicha por el ángel. Que tiene compasión de María, la recibe como esposa, y cuida a 

Jesús como a su propio hijo.    

El ejemplo de José nos anima a confiar en la Palabra de Dios, y en la señal que nos 

ha dado en el nacimiento de Cristo Jesús. Que vino a salvar a los pecadores y que Dios 

mismo descendió a la tierra para estar con nosotros. 

 

Martin Osmel 


